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Екатерина БОРМОТОВА, 
Екатерина РОМАНОВА 
(«КП» - Кемерово»)

Вчера злосчастный 
торговый центр буквально 
стерли с лица земли.

Долгие пять месяцев это обгорелое, 
искореженное здание, стоящее в цен-
тре Кемерова, напоминало о страшной 
трагедии, случившейся здесь 25 марта. 
Тогда в пламени пожара ТЦ «Зимняя 
вишня» погибли 37 детей и 23 взрос-
лых (подробности - на kp.ru). И вот 
вчера его буквально стерли с лица 
земли - снос завершен. Кемеровчане, 
утром спешащие на работу, на месте 
здания увидели свободную площадку.

Но смотреть на опустевшую пло-
щадь все равно тяжело.

- Слезы наворачиваются на глаза, - 
говорит кемеровчанка Валентина Ка-
сымова. - Каждый день прохожу здесь, 
и всякий раз с ужасом представляю, 
что здесь случилось.

Сносить здание «Зимней вишни» 
решили сразу после трагедии. И ког-
да работы уже начались, их неожи-

данно остановили  - по требованию 
нескольких потерпевших. Они счита-
ли, что сносить здание нельзя, оно - 
огромный вещдок. Мол, там можно 
найти много улик. Однако, проведя 
все многочисленные сложные стро-
ительные экспертизы, Следком из 
числа вещдоков здание исключил. 
И снос возобновился.

Вчера возле «Зимней вишни» уста-
новили памятный знак, - камень, на 
котором выбиты число погибших и 
дата трагедии.

- Этот камень олицетворение того 
нелепого строения. Ни окон, ни две-
рей! Ни выхода! Корявый, глухой бун-
кер, - говорит Анна Волошина, вспо-
миная, какой была «Зимняя вишня».

Теперь на месте снесенного ТЦ 
должен появиться сквер  - это еди-
нодушное решение и родственников 
погибших, и всех кемеровчан. Есть 
уже даже проект. Его разработал 
британский архитектор Джон Кэл-
вин Видманн. В сквере появится 60 
сосен, а также каменная стена с 
льющейся водой  - как противопо-
ставление огню, в котором на этом 
месте погибли 60 человек.

Картина дня: в стране

 ■ ОПРОС

Бывшие советские люди 
верят в теорию заговора 
Роман ГОЛОВАНОВ

Они уверены, что нашу историю 
специально переписывают 
какие-то враги. 

То ли масонские проделки, то ли козни За-
пада, но, как выяснил Всероссийский центр 
изучения общественного мнения (ВЦИОМ), 
большинство россиян убеждены, что величие 
нашей страны хотят принизить. Мол, суще-
ствует целая группа лжеэкспертов, которые 
намеренно переписывают русскую историю.

В теорию заговора верят в основном взрос-
лые люди, которые сами пережили распад 
СССР и многие другие исторические этапы. 
И они видят, как искажается историческая 
правда. А вот молодежь, не заставшая крутых 

поворотов эпохи, в меньшей степени обращает 
внимание на псевдоисториков (см. таблицу). 

- Действительно, существует целая группа 
авторов (журналисты, политики, публицисты и 
историки), которые занимаются переписыванием 
целых параграфов российской истории, - рас-
сказал «КП» научный директор Российского 
военно-исторического общества (РВИО) Ми-
хаил Мягков. - Они это делают по заказу, ведь 
история выступает в роли политической дубинки. 
Вот сейчас начнутся свистопляски вокруг авгу-
стовского путча 1991 года, вокруг подписания 
между Германией и СССР пакта о ненападении. 
Цели участников манипуляций очевидны. Напри-
мер, обвинить Советский Союз в развязывании 
Второй мировой в равновеликой ответственности 
с нацистами. А тут уже можно и поднять вопрос 
об исключении России из Совбеза ООН. 

Виктор БАРАНЕЦ

Дан ответ 
на вопрос, будет ли 
у российского флота 
свой вертолетоносец.

Министр промышленно-
сти и торговли России Де-
нис Мантуров сделал за-
явление, которое вызвало 
немало кривотолков среди 
военно-морских экспер-
тов. Цитирую его слова:

«Вопросы, связанные 
со строительством авиа-
носца для ВМФ России, в 
настоящее время находят-
ся в стадии обсуждения, а 
по вопросу строительства 
вертолетоносца могу точ-
но сказать, что вертолето-
носцев в чистом понима-
нии этого слова строить 
не будут».

Ну что касается ави-
аносца для Военно-
морского флота России, 
тут все понятно: адмиралы 
и кораблестроители пока 
ведут жаркие дискуссии 
вокруг его концепции (хо-
тя уже пошли слухи, что 
проект будет называться 
«Шторм», а его модель 
мелькала на телевидении 
и в соцсетях). А вот что 

касается вертолетоносца, 
то в заявлении министра 
Мантурова принципиаль-
но важно обратить вни-
мание на фразу «в чистом 
понимании этого слова». 
Именно тут и зарыта суть.

Потому что в соответ-
ствии с Госпрограммой 
вооружений до 2027 года 
уже ведется разработка 
нового военного корабля, 
который будет сочетать 
качества и авианесуще-
го, и вертолетонесущего 
судна. Но это будет не 
большой вертолетоносец 
по типу «Мистраля», ко-
торый Россия в свое время 
чуть не купила у Франции. 
Военный эксперт журна-
ла «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков в связи 
с этим заметил: «Поэто-
му сейчас на фоне таких 
полярных мнений и фор-
мируется нечто среднее. 
Это будет, скорее всего, 
корабль, сочетающий ка-
чества и авиа несущего, и 
вертолетонесущего сред-
ства... Системное проек-
тирование таких комплек-
сов, насколько я в курсе, 
идет. Специальный науч-
ный центр уже занимается 
исследованием и создани-

ем концепции будущего 
корабля».

Иными словами, это и 
будет вертолетоносец не 
в чистом виде, потому что 
вместе с вертушками он бу-
дет нести на борту и палуб-
ные самолеты.
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Такой «Мистраль» 
заходил 

в Санкт-Петербург
в 2010-м. 

Посмотрели 
на него наши военные 

и решили: таких 
нам не надо.

Мы построим не «Мистраль», 
а кое-что лучше 

На месте снесенной 
«Зимней вишни» 
появится сквер

 ■ ПАМЯТЬ

Ла
ри

са
 М

АР
УЦ

АК

К опустевшему месту трагедии люди
по-прежнему несут цветы и игрушки...
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Екатерина Коннова, мама 
неизлечимо больного Арсе-
ния, решила продать не по-
дошедшее ее сыну лекарство 
по интернету. Полиция ее 
поймала и обвинила в неза-
конном сбыте наркотиков 
(см. сайт kp.ru). Женщине 
светило от 4 до 8 лет тюрьмы. 
Под петицией в защиту Кати 
подписались 165 тысяч чело-
век. Шум поднялся такой, что 
даже из Кремля силовикам 
намекнули: перестарались. 
После этого постановление 
о возбуждении уголовного 
дела закрыли.

Но точка в этой истории 
так и не поставлена. Сейчас 
следователи проводят допол-
нительную проверку. Они 
опрашивают всех врачей, у 
которых Катя лечила сына, 
чтобы выяснить: а точно ли 
она не пыталась разбогатеть 
на лекарствах, прикрываясь 
болезнью ребенка?

Я провела день с Конновой 
и родственниками других не-
излечимо больных детей и по-
пыталась разобраться, зачем 
они покупают и продают ле-
карства в интернете, рискуя 
своей свободой.

Этот день стал одним из 
самых больших кошмаров в 
моей жизни. А мамочки осо-
бых детей живут в этом до-
бровольном аду постоянно.

НАРКОМАНЫ КАЙФУЮТ  
ОТ ДЕТСКИХ КЛИЗМ?

6-летний Арсений не ви-
дит и не разговаривает. Из его 
шеи и живота торчат трубки - 
через них он ест и получает 
лекарства. Несколько раз в 
день Арсения бьют судоро-
ги - у него ДЦП и эпилепсия. 
Чтобы справиться с присту-

пами, Арсению по 5 - 6 раз в 
день нужны уколы. На парне 
живого места нет. В свои 6 
лет он весит 15 кило - это вес 
3-летнего ребенка. Чтобы об-
легчить страдания сыну, Катя 
Коннова купила в интернете 
микроклизмы с диазепамом.

Беда в том, что эти микро-
клизмы не зарегистрированы 
в России, поэтому родители 
по совету врачей везут их 
из-за границы или покупа-
ют друг у друга на форумах. 
Катя купила в интернете 20 
таких микроклизм - по 1000 
рублей за штуку. Но препа-
рат перестал действовать на 

ребенка. У Кати оставалось 
еще 5 микроклизм. Она на-
писала объявление на том же 
форуме больных эпилепсией, 
что продаст клизмы за 3250 
рублей.

Покупатель нашелся бы-
стро. Вот только оказался 
им… сотрудник полиции, 
проводивший проверочную 
закупку. Катя не знала, что 
этот препарат включен в чис-
ло наркотических.

- Не представляю, что здо-
ровенный мужик засунет та-
кую клизму себе в зад, чтобы 
словить кайф. - Мы стоим с 
Катей в комнате Арсения 

перед ящиком с лекарства-
ми. Она держит на ладони 
ту самую клизму. Руки у нее 
дрожат.

Ящик с лекарствами сына 
забит битком - банки, шпри-
цы, ампулы, а сверху - икона.

«Видимо, чтобы лекарства 
подействовали», - думаю я, но 
ничего не говорю Кате.

Мир родителей неизлечи-
мо больных детей - свой мир. 
Мир людей, загнанных в угол. 
Но оказаться среди них мо-
жет каждый. Ошибка врачей 
при родах, внезапно проявив-
шееся генетическое заболе-
вание - так дети становятся 
пациентами хосписов.

ОТ ПОМОЩНИКА 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДО УБОРЩИЦЫ

До рождения Арсения Катя 
работала в крупной компании 
помощником руководителя, 
хорошо зарабатывала, вос-
питывала сына Елисея (ему 
уже 15). Дважды в год семья 
ездила отдыхать за границу. 
А потом Катя забеременела. 
Ждали двойню. Все шло от-
лично, но Катя отравилась, 
и ее на «Скорой» отвезли в 
больницу, где врачи реши-
ли: не ждать срока родов, а 
срочно делать кесарево. Так 
появились Святослав и Ар-
сений.

Из-за недоношенности 
они не могли полноценно 
дышать. Но к аппарату вен-

тиляции легких врачи под-
ключили их лишь через 6 ча-
сов. На 14-й день Святослава 
не стало. А Арсений, получив 
кровоизлияние в мозг, полго-
да пролежал в реанимации.

- Когда нас выписали, Ар-
сений учился переворачи-
ваться, ползать. Я понима-
ла, что он будет отставать в 
развитии, - признается Катя.

А потом болезни нава-
лились как снежный ком. 
Арсений пережил три кли-
нические смерти. Врачи ди-
агностировали поражение 
мозга. Пропало зрение... Отец 
Арсения не выдержал - запил, 
а потом и бросил Катю. И она 
осталась одна с двумя детьми.

Ей пришлось уволиться - 
они с Арсением месяцами не 
вылезали из больниц. Сейчас 
подрабатывает уборщицей.

- Упала в самый низ, - го-
ворит Катя.

- Чувствовали ли вы, что все, 
больше не можете? - спраши-
ваю Катю.

- Да, когда мы два года про-
лежали с Арсением в черта-
новском паллиативе. У него 
приступы не заканчивались 
24 часа, температура под 40. 
Я умоляла врачей ввести ре-
бенка в кому. Мне сказали: 
«Даже не смей этого произ-
носить!» Оставалось просто 
смотреть, как он мучается.

- Вам предлагали отказаться 
от сына?

- Да, врачи уговаривали: 
«Бросай, другого родишь». Я 
столько отказников повидала 
в больницах! Ими вообще ни-
кто не занимается.

Родители Кати внука не 
признали...

ДАЖЕ ПАНДУС  
В ПОДЪЕЗДЕ  
БЫЛ ПРОБЛЕМОЙ 

Жизнь Кати более-менее 
наладилась, лишь когда она 
прикрепилась к благотвори-
тельным фондам, а Арсений 
стал пациентом детского хо-
списа «Дом с маяком».

- Все, что должно предо-
ставлять государство, нам 
дают фонды - питание, ле-
карства - больше, чем на 100 
тысяч в месяц, - говорит Ка-
тя.

Пандус в подъезде  и тот 
сделал благотворительный 
фонд. В управе на просьбу 
о пандусе ей не ответили. 
То же самое с лекарствами. 
У Кати есть заключения из 
больницы, что сын нуждает-
ся в индивидуальной закупке 
лечебного питания и медобо-
рудования, но поликлиника 
второй год подряд под разны-
ми предлогами ей отказывает.

Вот так мамы и начинают 
покупать лекарства на фору-
мах в интернете.

- Это лекарство сделано в 
Германии, а это - дженерик, 
аналог, произведенный в 

В 99% случаев врач не напишет медза-
ключение, что пациенту нужен незареги-
стрированный в России препарат. Хотя, 
например, есть препараты, без которых 
некоторые формы эпилепсии не лечатся, 
а у нас они не зарегистрированы. Просто 
врачей за эти заключения наказывают. Ведь 
иначе государство должно признать, что та-
ких препаратов у нас нет, и нужно тратить 
большие деньги на доставку их из-за гра-
ницы. Вот так Минздрав и получает в разы 
заниженную статистику. А нас, экспертов 
по паллиативной помощи, никто ни разу 
не спросил. Из 750 детей, которые за год 

проходят только через московский хоспис, 
450 - 460 детей (то есть 60%) нуждаются в 
незарегистрированном у нас ректальном 
диазепаме. По всей стране таких детей - 
десятки тысяч! Нет в России и другого ле-
карства из этой же группы - мидазолама, 
который капается за щеку. На Западе этим 
препаратам больше 30 лет, и они входят в 
аптечки любого ребенка. Регистрация этих 
простых форм не только бы облегчила со-
стояние больным детям, но и сэкономила 
бы деньги государству, ведь в 90% случа-
ев ребенка уже не пришлось бы увозить в 
реанимацию.

 ■ КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Наталья САВВА, главврач детского хосписа  
«Дом с маяком»:

Минздрав в разы занижает статистику!
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Екатерина Коннова с больным Арсением.

Почему родители таких 
малышей рискуют 

оказаться  
под следствием.

Как мамы тяжелобольных детей        становятся «наркодилерами»
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

А чеченский министр по нацио-
нальной политике Джамбулат Ума-
ров недавно заявил: «Не нужно ли-
цемерить. Если есть надобность в 
том, чтобы рядом с вами была еще 
одна женщина помимо законной же-
ны, делайте это честно и открыто».

Из такой песни слов не выкинешь.
Впрочем, многоженство уже прак-

тикуют и за пределами Кавказа. Рус-
ский парень Иван Сухов завел три 
жены (читайте на сайте kp.ru). В их 
семье 13 детей. Правда, одна «пра-
вославная Гюльчатай» (настоящее 
имя - Юлия) уже сбежала из такой 
семьи. Замена нашлась быстро - но-
вую избранницу Сухов пока скры-
вает от журналистов.

Иван в «гаремном деле» не одинок. 
В интернете активна целая группа, 
проповедующая многоженство в 
России.

Правда ли, что нашим мужчинам 
мало одной супруги? И к чему при-
ведет любовная катавасия? 

«ХОЧУ СЕМЬЮ, 
КАК НА КАВКАЗЕ»

«КП»: - Как вы стали многожен-
цем? Трудно ли было найти вторую 
супругу? Как ее дома приняли?

Сухов: - Я с детства наблюдал, как 
живут семьи моих товарищей. Кон-
фликты, недомолвки. Женщины за-
нимали главную роль. А мужчине 
приходилось спрашивать разреше-
ния, чтобы куда-то сходить с друзья-
ми. Потом я попал на Кавказ. Там 
живут иначе: мужчина - главный в 
доме. Тогда и решил взять кавказ-
скую модель семьи. С первой женой 
у нас было трое детей. Восемь лет 
назад к нам в семью пришла вторая 
супруга.

«КП»: - Новая избранница была 
сначала «тайной любовницей»?

Сухов: - Нет, она и не знала о моих 
намерениях. Поговорил с официаль-
ной женой. Сказал, что подыскал 
вторую супругу. Мы поругались. 
Угрожала разводом. Вернулись к 
теме через три дня: жена меня лю-
бит, оттого и приняла мой выбор. Но 
нужно было всех морально подгото-
вить к совместной жизни. Я пришел 
к новой возлюбленной и честно ска-
зал: «Будь моей женой!» Она стала 
отнекиваться: мол, у тебя есть дети. 
На это я ей сказал, что мы будем 
жить, как на Кавказе. Тут она со-
гласилась. Так я стал многоженцем.

«КП»: - Вы ее перевезли к себе?
Сухов: - Не сразу. Мы жили на раз-

дельных квартирах. Сначала я ухо-
дил к одной жене, потом к другой. 
Ну так мужчины живут с любовни-
цами. Но все друг друга знали, дру-
жили, общались.

Невеев: - На Кавказе официально 

запрещено многоженство. Что каса-
ется благополучия семей - в России 
с этим не очень хорошо. Две трети 
браков распадаются в первые три 
года. Дурная наследственность. Эта 
статистика тянется с советских вре-
мен. Многие молодые люди выросли 
в неполных семьях и не знают, как 

должны жить друг с другом мама и 
папа. Решает ли эту проблему много-
женство? Нет. Оно не опирается ни 
на одну из русских традиций.

«ТРИ МАМЫ - 
УДАР ПО ПСИХИКЕ 
РЕБЕНКА»

«КП»: - Иван, а как вы детям объ-
ясняете, что у них несколько мам?

Сухов: - Ничего не объясняю. Они 
с рождения знают, кто у них мама. 
Вторую жену называют по имени. 
Они понимают - это папина жена 
и мама их братьев. Хотя мы живем 
все вместе. Малыши получают за-
боту, тепло и ласку от нескольких 
женщин.

«КП»: - Мы позвонили журналист-
ке и адвокату Екатерине Гордон.

Гордон: - Я к многоженству, как 
юрист, отношусь негативно. При 
разводе на имущество может пре-
тендовать лишь официальная супру-
га. Остальным ничего не светит. Их 
могут выгнать на улицу. Де-факто 
многие наши мужчины живут на не-
сколько семей. Они их дурно обеспе-
чивают, делая несчастными и жен-
щин, и детей. Весь лирический флер, 
о котором рассказывают многожен-
цы, это блуд и оправдания. И пси-
хологически это ребятишкам ничего 
хорошего не принесет. Они живут в 
ситуации, где много женщин, есть 
странные родственные связи.

Невеев: - Ребенок должен расти 
в той среде, в которой потом будет 
жить. Семья, в которой много де-
тей от разных женщин, это шок для 
психики малыша. Я знаком с ситуа-
цией в семье Ивана. У него настоя-
щая секта. В ней лидер - Иван. Он 
выдумал байку, что многоженство 
традиционно для России. Сухов ис-
коверкал Библию, оправдывая свою 
секту. Его дети не ходили в детсад. 
Соцслужбы из его дома не вылезают.

Если какой-то олигарх заведет не-
сколько жен, он их хотя бы прокор-
мить сможет. А тут дети в ужасном 
состоянии. Откуда средства на боль-
шую семью?

Сухов: - Я работаю гендиректором 
компании - ремонт бытовой техни-
ки.

Невеев: - Вы врете. У вас нет вы-
писок со счета о доходах. Сухов 
нигде не работает. Иван проедает 
материнский капитал своих жен. А 
потом заставляет рожать их снова и 
снова. Тут психическая патология, 
которую нужно лечить.

«КП»: - Но как же содержать 13 де-
тей и трех жен, не работая?

Сухов: - Много не надо. Главное, 
чтобы ребенок был одет и обут, было 
где спать. Не хочу, чтобы мой карман 
обсуждали.

Невеев: - У Ивана даже нет пред-
ставления, как прокормить ребенка.

«КП»: - Так ваши жены работают?
Сухов: - Да, рожают детей, сидят 

дома полтора года и идут зарабаты-
вать деньги. Потом опять рожают. А 
я слежу за детьми. Но в семье глав-
ный тоже я.

Горячая

Каково женщинам жить 
в современном гареме? 
Есть ли у них права или 
лишь обязанности?

Об этом «КП» спросила 
писательницу Марию Ар-
батову.

- Ни одна религиозная 
община, в которой было 
многоженство, не избав-
лялась от дискриминации 
женщин, - сказала Арба-
това. - Будь то мормоны, 
будь то секта Ошо - все это 
заканчивалось кандалами, 
криминалом и тюрьмами. 
Каково детям жить в се-
мье многоженца - об этом 
в первую очередь нужно 

спросить опеку. Загнать в 
семью соцработника, дет-
ского психолога и решить, 
что и с кем делать. Права 
детей в такой семье, скорее 
всего, нарушаются атмос-
ферой, которая не дела-
ет их готовыми к жизни 
в обществе. Они никогда 
не социализируются, ни-
когда не построят своей 
семьи. Станут расходным 
материалом какого-нибудь 
многоженца. У нас никто 
не знает, как обстоят дела 
с многоженством в Рос-
сии.

Главное - понять, что 
считать семьей. У женщи-

ны может быть и офици-
альный муж, и любовник, 
и мужчина, который ее со-
держит. Но это не вызыва-
ет ни у кого удовольствия. 
Наше общество слишком 
пуританское - люди про-
сто скрывают такие связи. 
Многие жены знают о лю-
бовницах своих мужей, это 
подтверждают опросы. Но 
семья дело сложное. Как 
говорил кто-то из класси-
ков: «Узы брака слишком 
тяжелы, чтобы нести их 
вдвоем». О таких семьях с 
многомужеством и много-
женством я вам не расска-
жу. Но для консервативно-

го ислама это не реальная 
потребность - скорее по-
пытка навязать себя всей 
остальной стране. С этим 
нужно бороться.

Обсуждение 
темы - 
на сайте kp.ru
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На снимке многоженец Сухов со своими двумя женами и восемью 
детьми. Но есть и еще одна, третья супруга и пятеро детишек... 
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«Все заканчивается 
криминалом и кандалами»

ГОЛОС ИЗ БУДУАРА

Многоженство в России: 

Дамы приглашают одного       кавалера?
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Иван ПЕТРОВ  
(«КП» - Мурманск»),  
Дмитрий КОЗУРОВ

Работницы известного 
банка покрывали 
начальника, который 
позаимствовал 
круглую сумму.

К НАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР
- Леночка, у нас проверка из 

центрального офиса, откры-
вай кассу!

У заведующей кассой мур-
манского отделения банка 
«Юниаструм» Елены Пер-
фильченко* после слов на-
чальника отделения все по-
плыло перед глазами. Потому 
что она знала, что лежит в хра-
нилище и чего там нет.

Как под гипнозом взяла 
ключи, провела аудиторов 
к хранилищу, открыла им 
дверь...

- Мне надо срочно позво-
нить, - вдруг сказала она. - 
Буквально на пару минут. 
Подождите меня здесь!

Но ни через пару минут, ни 
через пару часов женщина не 
вернулась - улизнула из офиса 
через черный ход. Проверяю-
щие напряглись и стали рабо-
тать с особой тщательностью. 
И обнаружили крупную не-
достачу. В кассе банка была 
дыра в 16 миллионов рублей. 
Вернее, деньги были, но не-
настоящие. Девять миллионов 
рублей, 57 тысяч евро и 48 ты-
сяч долларов купюрами бан-
ка приколов были аккуратно 
упакованы в пластиковые па-
кеты со всеми необходимыми 
подписями и печатями. Всего 
24 пачки.

Как выяснится, пролежали 
подделки в хранилище больше 
трех лет и выдержали десяток 
проверок.

ЗАХОДИЛ ПО-СВОЙСКИ
Перфильченко не сбежала, 

а пришла в полицию с по-
винной. Вместе с ней - вторая 
кассирша банка Ирина Ар-
тамонова. Только они имели 
доступ в хранилище. И обе 
оказались в заложниках у за-
местителя управляющего их 
отделением Игоря Митрофа-
нова.

- Все началось в 2014 году. 
Я только недавно устроилась 
сюда, как Митрофанов стал 
подходить и говорить, что ему 
нужна определенная сумма. 
Вернуть обещал часа через 
два-три, - вспоминает Елена. - 
Как я могла ему перечить? Он 
же начальник. Решила, что тут 
такие порядки. Он брал пару 
миллионов и шел спокойно 
через весь офис, никого не 
стесняясь.

Поначалу Митрофанов 
слово свое держал. Весной 
и летом 2014 года несколько 
раз «одалживал» у банка кру-
гленькие суммы и каждый раз 
исправно их возвращал.

- Мне он не объяснял, зачем 

ему деньги, но я так поняла, 
что для каких-то наших круп-
ных клиентов - помочь им с 
кредитами, - говорит Пер-
фильченко.

Скорее всего, Митрофанов 
помогал бизнесменам увели-
чивать кредитные лимиты в 
других банках. Схема про-
стая: человек хочет взять за-
ем, но на нем уже висит долг. 
Он должен показать своему 
банку, что деньги у него есть. 
Тут появлялся Митрофанов 
и ссужал нуждающегося на-
личкой. Та оказывалась на его 
счете, банк получал выписку 
со множеством нулей и выда-
вал коммерсанту новый кре-
дит. Через пару дней деньги 
возвращались Митрофанову, 
скорее всего, с процентами.

- Он не запрещал мне гово-
рить об этом. Видно было, что 
огласки не боится. Я реши-
ла, что все делается с ведома 
руководства, - сокрушается 
Перфильченко.

В ЗАЛОЖНИКАХ  
У НАЧАЛЬНИКА

Аппетиты Митрофанова 
росли, он позаимствовал уже 
восемь миллионов рублей. И 
тут случилась первая замин-
ка. Деньги он не вернул ни 
в оговоренный день, ни на 
следующий. Особенно Пер-
фильченко беспокоилась из-
за того, что на днях должна 
была улететь в отпуск.

До ее последнего рабочего 
дня Митрофанов отдал толь-
ко два миллиона. Пришлось 
посвятить во все Ирину Ар-
тамонову, ведь в отсутствие 
Перфильченко доступ к хра-
нилищу был бы только у нее.

- Было видно, что Ира очень 
удивлена. Но спорить не ста-
ла, - вспоминает Елена. - Воз-

можно, Митрофанов сам ей 
все рассказал.

Когда Перфильченко вы-
шла после отпуска на работу, 
оказалось, что Митрофанов 
не только не отдал оставшиеся 
шесть миллионов, но и взял 
еще десять.

- Мы чувствовали себя за-
ложниками. Надо было рас-
сказать обо всем руководству 
или полиции, но мы просто 
боялись, - объясняет Артамо-
нова. - Никаких записей ни 
мы, ни Митрофанов не ве-
ли. То есть никаких доказа-
тельств того, что деньги у не-
го, не было. А материальная 
ответственность-то на нас!

Следующие полтора года 
женщины вспоминают как 
страшный сон. Они чуть ли 
не каждый день звонили Ми-
трофанову, который уже уво-
лился из банка. Ездили к не-
му домой. Тот не прятался, а 
рассказывал о 40 миллионах, 
замороженных на счетах, 
обещал взять кредит, чтобы 
не подставлять «девочек». Но 
так ничего и не сделал.

Теперь Митрофанов и 
вовсе отрицает, что 
брал наличные из 
хранилища.

- Этот человек 
не имел никако-
го права брать 
деньги из храни-
лища. Даже если 
он самый боль-
шой начальник в 
этом банке. Любые 
операции - приход и 
расход - в хранилище 
должны быть задокумен-
тированы, и для них должно 
быть основание. Тут не может 
быть двух мнений, - уверен ис-
полнительный вице-президент 
Ассоциации российских банков 

Эльман Мехтиев. - Но почему 
кассирши это делали? Пред-
ставьте себе, что вы работаете 
в банке. И вам говорят: либо 
ты это делаешь, либо завтра 
мы тебя увольняем. Люди эле-
ментарно боятся потерять ра-
боту. И для них не существует 
механизма, который помог бы 
безболезненно жаловаться на 
такие случаи. На Западе всегда 
есть независимая линия для 
жалоб на такие требования ру-
ководства - даже после испол-
нения этих требований. 

КАК ОБДУРИТЬ 
КОМИССИЮ

Деньги в хранилище на-
до было чем-то заменить. И 
Перфильченко с Артамоновой 
принялись колесить по всему 
Мурманску в поисках купюр 
банка приколов.

- Покупали везде: в гипер-
маркетах, канцелярских и 
книжных магазинах, в точках 
с детскими игрушками, в кио-
сках, - вспоминает Ирина. - 
Даже не помню, сколько денег 
на это потратили - все было 

как в тумане.

Каждый квартал в отделе-
ние приходила комиссия - 
считать деньги в кассе. Этого 
дня женщины ждали со стра-
хом. Но, как ни странно, все 
шло гладко.

- Во время ежекварталь-
ной проверки пересчитывали 
только количество пачек, - 
говорит Перфильченко. - 
Труднее пришлось с ежегод-
ной комиссией.

Тут уже аудиторы подходи-
ли к делу всерьез - все пачки 
пропускали через машинку 
для пересчета денег, билет 
из банка приколов они вы-
числили бы на раз. Пришлось 
идти на хитрость. Наличку 
перед проверяющими рас-
кладывали на столе. Все 
деньги из хранилища туда 
не помещались, поэтому 
одна кассирша выкладыва-
ла свежие пачки, а вторая 
убирала проверенные. Дли-
лось это часов пять-шесть, 
под конец все дико устали. 
Тут-то женщины и начали 
подсовывать ревизорам уже 
пересчитанные пачки. А с 
фальшивками только делали 
вид, что вскрывали пакеты, и 
убирали их назад, якобы уже 
пересчитанные.

- Это все были плановые 
проверки. А в апреле 2017 го-
да аудиторы пришли без 
предупреждения, - объясняет 
Перфильченко.

К тому моменту «Юни-
аструм» объединили с бан-
ком «Восточный», и новое 
руководство решило прове-
сти полную ревизию.

После объединения мно-
гие клиенты забирали день-
ги. А отдавать было нечем - в 
хранилище-то пачки подде-
лок! Тогда напарницы стали 
брать валюту и покупать на 
нее рубли в других банках. 
А когда с наличными стало 
получше, меняли рубли об-
ратно на доллары и евро. Раз-
ницу в курсах приходилось 
покрывать из своего кармана. 
Зато когда в конце 2014-го за 
один доллар давали чуть ли 
не сто рублей, Перфильченко 
и Артамонова даже немного 
заработали на продаже валю-
ты. Но всю прибыль внесли 
в кассу, покрыв часть долга 
Митрофанова.

Особый случай 

ПОСТСКРИПТУМ
Неудавшийся  
«волк с Уолл-стрит»

Игорь Митрофанов (на фото слева) - человек в 
Мурманске известный. Правда, слава эта недо-
брая. Сейчас он на скамье подсудимых. Его обви-
няют в мошенничестве в особо крупном размере и 

причинении имущественного ущерба. Еще до того 
как прийти в банк, Митрофанов работал биржевым 

брокером и активно предлагал свои услуги высокопо-
ставленным людям. Сбережения ему доверили начальник 

местного отделения Сбербанка, депутат Мурманского горсовета и 
супруга председателя Северного флотского военного суда. Каждо-
му из них брокер обещал выгодно вложить деньги, но дивидендов 
никто не получил. И тут тоже никто не подписывал никаких бумаг, 
все делалось под честное слово.

Ущерб от его действий оценивают в 83 миллиона рублей. Эпизод 
с 16 миллионами, позаимствованными из «Юниаструма», рассма-
тривается судом вместе с другими похождениями Митрофанова. 
Перфильченко и Артамонова проходят по делу как свидетели.

Аудиозапись разговора с обвиняемым 
Митрофановым можно послушать 
на сайте kp.ru

* Все имена и фамилии 
изменены по просьбе 
следствия.
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Елена 
Перфильченко 

(справа) и Ирина 
Артамонова 

до последнего 
надеялись, что 

шеф вернет деньги 
в хранилище, 
как обещал.

Кассиры подменили  
16 миллионов рублей  
на деньги банка приколов










